

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Subscripción, trimestre: España, 1 peseta; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.—Venta: Paquete de 30 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

Redacción y Administración: Espíritu Santo, 18, segundo izquierdo.

La correspondencia de Redacción dirijase á PABLO IGLESIAS, la de Administración, á FELIPE PEÑA CRUZ.

Triunfo de la organización.

El grave conflicto que amenazaba estallar, de haberse empeñado los patronos de la edificación en mantener el descabellado locaut á que los empujó su soberbia, ha sido conjurado felizmente. Un convenio firmado el domingo entre los representantes de los patronos metalúrgicos y los de los obreros del oficio ante el ministro de la Gobernación ha puesto término á la tenacísima huelga sostenida por dichos compañeros desde hace cinco meses. Por el convenio se comprometen los patronos á conceder la jornada de nueve horas á partir del 1.º de septiembre próximo, y á cambio los obreros quedan obligados á no producir reclamaciones relacionadas con la jornada durante un período mínimo de cuatro años.

De triunfo enorme, indiscutible, de los obreros metalúrgicos, y por ende de la organización, puede disputarse el alcanzado por aquéllos en las bases pactadas con sus patronos. Es además un justo galardón otorgado á una colectividad obrera que ha mantenido una larguísima lucha sin vacilaciones ni desmayos, sin una sola deserción á pesar del medio desfavorable en que la lucha se desarrolló por la escasez de recursos con que se tropezaba para atender al sostenimiento de los huelguistas, no obstante la solicitud con que otras entidades procuraban ayudarles. Pero todo lo soportaron valientemente, más aún, heroicamente, los obreros huelguistas. Primero que capitular incondicionalmente ante los patronos, esos abnegados trabajadores apelaron á toda suerte de recursos para no ser vencidos en su justa demanda; así, unos se dedicaron á otras faenas transitoriamente; otros, más arriesgados, trasladáronse á distintas localidades en busca de trabajo; otros entregaron sus pequeñuelos á familias obreras para que éstos no sufrieran los rigores del hambre que á ellos les acaecía...

Esta larga odisea no la desconocían los patronos, y equivocados en cuanto al grado de resistencia de los huelguistas, oponían una constante negativa á todo intento de avenencia, esperando que los obreros habrían de volver humillados y vencidos á pedir humildemente ser repuestos en los talleres. Se engañaron; y cuando vieron que la lucha se prolongaba y que sus intereses comenzaban á notar el quebranto que la huelga les producía, irreductibles aún, quemaron el último cartucho, tocando á rebato en el campo de la Federación patronal y asociando á su causa á los demás patronos, que siguieron torpemente la desdichada iniciativa del locaut.

La intervención en el conflicto de elementos ajenos á las partes contendientes ha logrado que se encuentre la manera de llegar á un arreglo, para lo cual, hay que insistir mucho en ello, los metalúrgicos siempre habían dado facilidades, como lo prueba el hecho de abandonar sus primitivas reivindicaciones y reducir las á la obtención de la jornada de nueve horas, que es la máxima que disfrutaban la mayoría de los oficios de la construcción.

Al obtener de los patronos la promesa de establecer la jornada de nueve horas á partir de 1.º del próximo septiembre, cuando aquéllos habían manifestado repetidamente que no negociarían sino sobre la base de la subsistencia de las diez horas, los obreros metalúrgicos han alcanzado una victoria importante, volvemos á repetir. Y es tanto más de señalar el triunfo, cuanto que con él sacan incólume el principio de asociación, cuya anulación buscaban los patronos, imbuidos por una inexacta observación de la realidad.

El triunfo de los metalúrgicos—de quienes ha dicho *El Imparcial* que se necesitaba ser ciego para no ver la razón que les asistía—repercute favorablemente en la organización local de los trabajadores, haciendo que las lecciones recibidas sirvan de enseñanza para la labor continua de mejoramiento que la clase obrera necesita realizar, y aprovechará al mismo tiempo al elemento patronal para que sus componentes se hagan cargo de que en los tiempos actuales no se puede ya proceder despectiva y autoritariamente con quienes representan el factor indispensable para la producción: el trabajo.

Trabajadores: Leed y propagad la Prensa socialista.

No iría á Palacio.

No estimando conveniente para el Partido en cuyas filas milito, ni para mí, guardar silencio sobre la hipótesis, expuesta en varios periódicos, de que se me llamase á Palacio, declaro que si se me hicieran indicaciones en tal sentido respondería negativamente, sin que esta negativa llevara la intención de cometer una descortesía en la persona del rey.

Y fundaría mi contestación: En que las aspiraciones de los trabajadores organizados y las del Partido Socialista han sido expuestas en las reuniones, en la prensa y en el Parlamento, y no es de suponer que las desconozcan ni el rey ni los ministros.

En que mientras en la tribuna, en la prensa y en el Parlamento un antimonárquico puede exponer libremente, sin coacción alguna, sus opiniones sobre todos los asuntos, cualesquiera que ellos sean, en la morada regia tiene que poner freno á su pensamiento al tratar determinadas cuestiones.

Y en que, dada la actitud en que está colocado el Partido Socialista con relación al régimen monárquico, mi presencia en Palacio, no exigida por ninguna obligación personal adquirida anteriormente, podría aparecer como un acto de deslealtad á mi partido ó como señal de que rectificaba la conducta que actualmente mantiene y que se propone seguir.

Por estos motivos, si se me invitara á ir á Palacio, me negaría á acudir.—PABLO IGLESIAS.

La semana burguesa.

El conde de Romanones ha dado por fin el indulto á los presos y procesados por delitos político-sociales que el partido liberal tenía prometido desde los tiempos de Canalejas.

Pero con toda su amplitud, se ha quedado corto en la concesión de la gracia. Porque si bien son perdonados toda clase de delitos políticos, hasta aquellos que afectan á las instituciones, quedan excluidos aquellos que caen bajo la ley de Jurisdicciones, es decir, los que atañen á la institución armada.

Lo cual, si no demuestra miedo, prueba por lo menos que el Poder civil no ha sabido emanciparse de cierto género de tuteladas.

Y, la verdad, eso casa mal con los pujos de regeneración y de independencia política que el conde anuncia como programa de su Gobierno.

Así son estos liberales; siempre se dejan en el tintero lo más sustancioso.

Por supuesto, que á *La Epoca* le ha parecido mal la concesión del indulto. Y hasta condena la conducta seguida por su propio partido en ocasiones análogas.

No puede llevarse más lejos el afán opositorista que la domina. Ni empujarse más aún el círculo de las simpatías de un partido.

La huelga de los metalúrgicos ha tenido en esta ocasión lo que suele llamarse una buena prensa; prueba evidente de la razón que les asistía.

Sin embargo, ha habido excepciones también, por parte de ciertos periódicos, en el modo de apreciar los móviles de las huelgas y las ventajas que con ellas obtienen los trabajadores.

Así, por ejemplo, *El Mundo* quiere hacer prevalecer la teoría de que las huelgas las provocan los agitadores de la Casa del Pueblo para fines particulares.

¡Caballeros, que ese tópico de los agitadores está ya bastante desacreditado!

Pues, ¿y *La Epoca*? El ex *sesudo* órgano conservador, tras de atribuir á Pablo Iglesias—¿cómo no?—la culpa de cuantos conflictos obreros se presentan, lanza sobre los trabajadores la calumnia de asegurar que las mejoras por ellos obtenidas, en

cuanto á descanso y salario, les sirven para dedicarse á la taberna.

¿Y quieren los conservadores atraerse á las masas obreras con esas lindes?

Pues están frescos. Verdad que de todas maneras lo estaban.

El duque de Tovar tiene hace tiempo la obsesión de hacer compatible el Socialismo con la Monarquía.

Perseverando en jella, acaba de publicar un extenso artículo en el *Heraldo* tratando de probar su tesis.

Nada tendríamos que objetar á ello, porque cada uno es dueño de echar á volar su fantasía por donde más le acomode, si para reforzar sus argumentos no incurriera el señor duque en errores de bulto en cuanto concierne al Socialismo.

Para no ser difusos, citaremos sólo dos:

El de que el Socialismo no aspira á la posesión del Poder político, por serle indiferente las formas de Gobierno, y el de que los socialistas españoles, con Iglesias al frente, han variado de criterio.

Nosotros nos permitiríamos recomendar al duque que se documentase mejor y que luego escribiera sobre el tema á que tan aficionado se muestra.

Aunque siempre le auguráramos un mal éxito.

Próximas las elecciones de diputados provinciales, comienzan á moverse los aspirantes á candidaturas en busca de padrinos que los encasillen.

Es lo consuetudinario entre nosotros. Pero he aquí que el travieso conde, como antes de ser jefe le llamaban, acaba de declarar que quiere librarse de la fama de electorero que tan justamente adquirida tenía.

Trabajo nos cuesta creerlo. Entre otras razones, por tener fe en aquel clásico refrán que afirma lo que todos sabemos del que tiene malas mañas.

¡Ya no hay clases!

Esta afirmación la están poniendo en práctica los privilegiados de la fortuna y del nacimiento.

Un sobrino del zar de Rusia se fuga con una bailarina para casarse con ella. Manolito de Portugal hace otro tanto con una linda joven del estado llano, pero con mucha *guita*.

Y las familias de los jóvenes respectivos no se conforman ya con decir que no hay clases, sino que añaden para sus adentros:

Ni vergüenza. Y quizá estemos conformes.

Cuartillas volanderas.

Una perra gorda de risa.

Por una perra gorda—moneda perfectamente proletaria—puede uno procurarse un magnífico rato de risa, comprando *La Epoca* en los días que viene *sensacional*.

Por ejemplo, el día que celebraron su mitin las Juventudes conservadoras publicó el organillo de Maura una reseña del acto que valía, no una perra gorda: lo menos un real.

Como no todos los lectores de *El Socialista* leen *La Epoca*, quiero copiar aquí unos cuantos párrafos de aquella reseña, para solaz del lector, que no sabe cuán divertidos resultaron los tales jóvenes, como ellos se llaman.

Empecemos: Aparece el Sr. Benito, que viene de Oviedo para salir con esto:

«A nosotros nos une la fe en Maura, Nos une la fe en Maura, porque vimos surgir su figura, representando la tenacidad, la política seria, el respeto á la autoridad y á la ley; la política más democrática, más seria, más progresiva, de mayor respeto á la ley.

«La reacción estará en la acera de enfrente; el progreso está aquí.»

¿No es esto completamente cómico? Hablar de que Maura respeta la ley, cuando se levantaron hasta las piedras contra él porque todo lo atropellaba, como el famoso caballo loco...

Siga la risa: «Los jóvenes conservadores no tenemos miedo, no tememos la revolución,

pues casi la deseamos. A las barricadas se las combate con las bayonetas.»

«Lo dudaban ustedes? Mal hecho; porque recuerden los actos de heroísmo registrados en Barcelona durante la revolución de 1909: los jóvenes conservadores «se quedaron solos»... á fuerza de correr. Y eso de las bayonetas ya no se estila, porque no hay bayonetas mauristas.

Dejemos que continúe el fogoso joven:

«Se gobierna con las Cortes cerradas, y se abandonan los problemas nacionales, para ocuparse de la secularización de los cementerios. Es una burla decirle al pueblo que el remedio de sus miserias está en la secularización de los cementerios.»

Esto también tiene su miga, porque, si no tenemos mala memoria, Maura había cerrado las Cortes para empezar la campaña del Rif en 1909; y si el remedio de las miserias no está en la secularización de cementerios—yo hasta ahora no he visto semejante ridiculez más que en boca de este joven maurista—, si no está en eso el remedio, repito, creo que tampoco está en el barranco del Lobo ni en los fosos de Montjuich.

El representante de la Juventud conservadora de Toro, es digno correligionario de los diputados por Mula y Cabra. Se llama Rodríguez, y en su discurso se advierte que le tira la cuestión obrera: dice que los trabajadores deben ser mauristas. «Los obreros honrados que no aman la taberna—dijo—tienen que ser mauristas.»

«Lo que son las cosas de la vida! Precisamente resulta que entre los obreros no hay mauristas. Si hubiera hablado de caciques, ó de curas con Manser, ó de víboras de la Defensa Social...

Pero este Sr. Rodríguez no vive en el mundo real, porque acabó su discurso diciendo: «Vayamos al mitin, á la plaza pública, adonde sea preciso para defender á Maura. ¡Que no se derrame sangre!»

¡Ir al mitin! ¿Para qué? ¿Quién les llenaría los locales? Hace falta estar locales. ¡Y que no se derrame sangre! Si á los mauristas y civistas se les quita lo de derramar sangre, que es su salsa, ¿qué queda de ellos?

Al Sr. Rodríguez sigue el Sr. Bargé, que viene de Bilbao con muchas cosas buenas. Véase:

«Los que asesinan, siquiera se juegan la vida. Prefiero la mano de Posá á la mano de Azcárate.

«Los otros no arriesgan nada, y viven de los beneficios, quedándose tiempo y ropa negra para hacer visitas. (Grandes aplausos.)

«A esas visitas sólo se puede ir por caminos de lealtad ó del heroísmo. Se puede dar la mano al enemigo vencido ó vencedor; pero cuando se entra en los Alcazares por las atarjeas, ello significa el propósito de «¡Que nos dejen comer del Presupuesto!» (Aplausos.)

«¡Conste que aquí no hay más tiranía que la de los republicanos! ¡Los *carneros* de los Casinos republicanos son patentes de corso! El favor del régimen se otorga á los enemigos del régimen.»

Después de esa *pequeñez* se dirige á los suyos y les larga esta lavativa:

«Las clases conservadoras, cuando se trata de pagar, no responden; pues el partido conservador, que es rico, tiene menos Prensa que otros.

«¡Eso es una vergüenza para los ricos del partido conservador! ¡Además, á los personajes del partido conservador les debe dar más el aire de la calle!»

Esto es divertidísimo. El Sr. Bargé ha sido el que más hizo reír. ¡Pedir dinero para Prensa! ¡Si lo que necesitan son lectores! ¿A caso cree que les faltarían periódicos si tuvieran quien los leyera? ¿No les dice eso bastante?

Viene detrás el Sr. Estrada, que llega de Málaga, el feudo de Larios. Se destaca en elogios á Maura, y después dice:

«Es hacer Patria glorificar el nombre del anarquista Ferrer, que debemos maldecir, aun después de muerto? ¿Es hacer Patria querer abrir los presidios, para que los tigres de dentro salgan á mezclarse con las panteras de fuera? ¡A las fieras no se las puede tratar con cariño!»

En esto coincidimos, y por esto arrojamos del Poder á patadas á los conservadores de Maura y Cierva para nunca jamás volver, amén. A las fieras, como lo que son.

Y así sucesivamente.

Hubo otros oradores que no se quedaron atrás. Pero con lo transcrito hay bastante, creo yo, para pasar un rato divertido á costa de los *chicos* mauristas. No es cosa de quitar espacio en estas columnas á cuestiones serias.

Conste que nos han hecho pasar un buen rato los jóvenes conservadores: siempre goza uno viendo al enemigo vomitar bilis, cecer y darse de calabazadas.—MELIÁ.

Reclamaciones.

El compañero Iglesias ha visitado al ministro de la Gobernación para denunciarle el proceder de parcialidad manifiesta que siguen las autoridades de Alicante en la huelga de la Casa Aznar, de aquella capital.

Igualmente denunció al ministro el incumplimiento completo en que se tiene la ley del Descanso dominical en Trujillo.

El ministro ofreció informarse y circular las órdenes oportunas.

Al ministro de Hacienda le visitó también nuestro diputado para insistir sobre el arbitrario reparto de Consumos que se pretende hacer en Maguilla y Huélma.

Asimismo le habló de la escasez de recursos en que se halla el Ayuntamiento de Azuaga para atender á los obreros parados por consecuencia de la crisis de trabajo, y le pidió que el mismo Ayuntamiento devuelva á la Sociedad Obrera de aquel pueblo una cantidad que le cobró indebidamente.

También este ministro ofreció atender las reclamaciones formuladas por nuestro compañero.

INSTITUTO DE REFORMAS SOCIALES

La representación obrera del Instituto, al reanudar hoy la presente labor, debe sincerarse con respecto á la no publicación de los resúmenes de las sesiones celebradas en el año 1911.

El movimiento obrero de aquel año, la detención y procesamiento de varios de sus individuos, la suspensión de las garantías y la clausura de Sociedades, obligaron á los vocales obreros, primeramente á suspender sus trabajos, luego á retirarse oficialmente de la Corporación. De todos es sabido el procedimiento y resultado obtenido. Corriendo, pues, un velo, sobre tan calamitosos tiempos y sucesos, la representación obrera comienza su labor á contar desde la primera sesión en que se reintegraron en sus funciones. Las sesiones antes celebradas han perdido el innegable valor de la actualidad; comenzaremos, pues, con la primera sesión del corriente ejercicio (1912-1913) y dicho se está que se ha de procurar no vuelvan á presentarse los retrasos lamentables en la publicación de estos extractos.

Aun cuando innecesario, bueno será advertir que en estos sucintos apuntes no nos apartaremos ni un ápice de la exactitud y veracidad en la narración de los debates, ni se hará en ellos crítica ni censura que pudiera llevar consigo la menor desconsideración personal para nadie. Esta ingrata y mal educadora labor se la cedemos á la novísima, á la mala prensa católico-social, que está haciendo un verdadero derroche, no de ingenio, como antes se decía de los *maestros* del periodismo, sino de prociadidad y de mal gusto en cuanto se refiere al tratar de las personas.

Conste que no es baladí nuestra advertencia. Quién sabe si algún día á esos periódicos, de algún modo hay que llamarlos, que se publican con licencia de ordinario, se les exigirán las debidas responsabilidades. Y basta de preámbulos.

Sesión de 5 de noviembre de 1912.—El presidente, Sr. Azcárate, dispone se dé lectura de la comunicación de los vocales obreros, que acuerdan volver al ejercicio de sus cargos, en vista de los motivos ya conocidos de nuestros lectores.

Leída aquella, el señor presidente les da la bienvenida en nombre de la Corporación y se congratula de que la representación obrera vuelva á colaborar en el Instituto.

Se excusó de asistir á la sesión Largo Caballero y Francisco Mora, porque á la misma hora se celebra el juicio.

oral de la causa que contra ellos se su- gna por el delito de sedición.

Gómez Latorre, en nombre de los voca- les obreros, saludó a las demás representa- ciones del Instituto, agradeciendo las consideraciones de que han sido objeto, y, como el señor presidente, hace constar su satisfacción al poder de nuevo inter- venir en la Corporación del Trabajo.

1.º Renovación de las Juntas locales de Reformas.—El Sr. Marv, jefe de la 2.ª Sección, da lectura del proyecto de convocatoria para la renovación bienal de los organismos aludidos.

Nuestro compañero Gómez Latorre manifiesta que existe una cuestión pre- via que debe tratarse antes de entrar a debatir este punto.

El Censo electoral de Asociaciones no se ha formalizado, y es indispensable determinar de antemano, si no se ha he- cho ya, la capacidad electoral de las Sociedades que hayan de intervenir en la elección.

El señor presidente reconoce la perti- nencia de la observación, añadiendo que el Censo de Asociaciones no se ha ter- minado por el retraimiento en las labo- res del Instituto de los vocales obreros.

El Sr. Marín Lázaro (vocal católico) considera también oportuna la cuestión previa planteada por Gómez Latorre, toda vez que existiendo un decreto que suspende las elecciones de vocales del Instituto por la no existencia de un Censo de Asociaciones, estima que tam- poco, y por las mismas razones, se pue- den efectuar las elecciones de los orga- nismos subordinados.

El jefe de la 2.ª Sección agrega que estas dificultades no se le ocultaban a la Sección, pero que en cumplimiento de un deber se limitó ésta a la redacción de las expresadas bases.

El Sr. Builla, jefe de la 3.ª Sección, observa que el Censo que se ha enco- mendado a su Sección ya está elaborado, sin más clasificación que la natural y la comprensiva de todos los elementos para formar juicio y que se han obteni- do datos completos de más de 4.000 So- ciedades.

El presidente da por terminada la discusión y propone que el Instituto se dirija al ministro de la Gobernación para que éste acuerde la suspensión de las elecciones y se proceda con la debi- da urgencia a la clasificación de las So- ciedades. Así se acuerda.

2.º Elección de vocales obreros de la Junta local de Barcelona.—A propuesta de la Sección se declara válida la segun- da candidatura. Con motivo de este acuerdo el Sr. Maluquer hace ver lo equitativo que resultaría aplicar la re- presentación proporcional a las eleccio- nes de las Juntas locales.

3.º Incumplimiento general de la le- gislación del trabajo.—El Sr. Marv, jefe de la Inspección central, enumera las dificultades con que tropiezan los ins- pectores del trabajo para que se cum- plan las leyes protectoras del trabajo de la mujer y los niños, dificultades todas suscitadas por las autoridades encarga- das de velar por su cumplimiento.

Las Juntas no aprecian las infraccio- nes, y aun cuando impongan alguna san- ción cabe recurso de alzada, que debe ser resuelto en el plazo de ocho días; pero las Juntas no se reúnen ni resuel- ven y la penalidad es abusiva. Como dato edificante se presenta el de Barce- lona, cuya Junta provincial, a pesar de quejas y reclamaciones del Instituto, lleva dos años y medio sin reunirse. Esto hace—añade el Sr. Marv—que queden impunes las infracciones, que se burlen las leyes, que se coloque a los inspec- tores del trabajo en situación difícil, que pierdan autoridad, y que la Inspección quiere que consten estos hechos para que no se atribuya a negligencia de los funcionarios la comisión de semejantes abusos.

El señor presidente propone que se comunique al ministro el acuerdo del Instituto, pues él personalmente y por sí mismo ha dirigido reiteradas recla- maciones.

Gómez Latorre une sus protestas a las del Sr. Marv, al ver que se esteriliza por negligencia de las autoridades el trabajo de los inspectores, y es de pre- ceder que se concedan a los mismos facul- tades ejecutivas para la imposición de castigos.

Acercas del remedio de los abusos de- nunciados por el jefe de la 2.ª Sección intervienen, el Sr. Marín Lázaro, para pedir un enérgico revulsivo y una ené- rgica actitud del Instituto y que quizá procedería la retirada de la inspección del trabajo de aquella provincia; el se- ñor Aznar, que propone que se estudie un proyecto que restrinja la interven- ción de las autoridades administrativas, y el Sr. Maluquer, que estima que el Instituto debe tener completa autono- mía en la ejecución de las leyes socia- les.

El señor presidente propone, y así se acuerda, que sin perjuicio de examinar- se el problema en toda su integridad se realice acto continuo una gestión cerca del Gobierno.

4.º Regulación de la jornada de la de- pendencia mercantil.—Como principio general, dice el jefe de la 1.ª Sección señor Posada, puede afirmarse que en la actualidad existen jornadas de catorce, dieciocho y hasta diecinueve horas; que los dependientes más jóvenes y los peor pagados son los que realizan mayor la- bor. Sin perjuicio de la presentación de la oportuna Memoria, hace constar que no cree se pueda determinar la jornada sino garantizando el descanso obligatorio por medio del cierre de la tierra; que este descanso debe de ser de once horas no interrumpidas, y dos horas más pa- comer; que la hora del cierre debe efec-

tuarse a las ocho de la noche, y que en los demás extremos la Sección, en la Memoria que presente, se orientarán oportunamente.

El Sr. Muniesa estima: que la jorna- da no puede ser uniforme para todos los dependientes; que dependiente, pro- piamente tal, es el que presta trabajo externo en un local, estando autorizado por su dueño para la venta (refiérese a los antiguos manebos de comercio del derecho mercantil) y comiendo fuera, a diferencia de otros que tienen más bien un aspecto familiar que dependientes ó seáse, decimos nosotros, los que traen agua, van a la compra, sacan el perro y llevan los niños al colegio, duermen en camaranchones y comen lo que les da el amo). Para el Sr. Muniesa no debe regularse la jornada sino para los prime- ros, para los externos; en modo alguno para los internos, para los que, como vulgarmente se dice, forman parte de la familia del tendero ó comerciante.

El Sr. Posada no está conforme con este criterio, precisamente, dice, porque los más perjudicados son los dependien- tes que viven en la casa del dueño, los sometidos a la domesticidad familiar.

Nuestro compañero Gómez Latorre dice que aun estando conforme con el proyecto, antes de intervenir en la dis- cusión él y los demás vocales obreros necesitan entretenerse con los represen- tantes de la Asociación de dependien- tes; pero en modo alguno, agrega, pue- de estar conforme con el régimen de castas que propone el Sr. Muniesa.

5.º Congresos sociales de Zurich.—El Sr. Maluquer da cuenta de los diversos Congresos sociales (paro de trabajo, tra- bajo a domicilio, seguros sociales, etc.), celebrados en Zurich y pide que el Ins- tituto complete su exigua pensión con- cedida por el Estado para gasto de viaje.

El señor presidente encuentra muy acertada la proposición y a su instancia se acuerda que el Consejo de Dirección sea el que resuelva como único compe- tente en estas cuestiones. Y se levanta la sesión.

Deber es de todo buen socialista procurar que aumente el número de Sociedades obreras, que acrezcan las ya formadas y que los individuos que a ellas pertenezcan tengan clara noción de la lucha que han de mantener con los patronos.

Visitante molesto.

Los bárbaros explotadores america- nos, y sus naturales defensores los que procuran embrutecer a los explotados con fantasías religiosas, se han alarma- do ante el anuncio de la excursión de propaganda socialista que en este año llevará a cabo por la América del Sur nuestro querido maestro Pablo Iglesias.

Como prueba de lo que decimos, véase lo que con el mismo título que encabezamos estas líneas publica el dia- rio socialista de Buenos Aires LA VAN- GUARDIA:

«Lo es para los clericales el socialista español Pablo Iglesias, a quien ni su nombre le salva de las iras de esa gente.

«El viaje de aquél a la Argentina parece alarmarlos tanto, que en el es- pacio de pocos días *El Pueblo*, católico, se ocupa dos veces del temido peligro.

«No lo hace esto por puro placer el órgano clerical. Su objeto, el fin que persigue con ahínco, es que se aplique la ley de residencia a «agentes de destrucción», «factores de desorden» y «apóstoles de la disolución» como Pablo Iglesias.

«No puede ser más explícito al res- pecto:

«Tenemos una ley de Defensa social —dice—, mediante la cual eliminare- mos a todos aquellos individuos ex- tranjeros que consideramos peligrosos para la causa del orden y la tran- quilidad colectiva; ¡por qué habremos de tolerar el desembarco de este gran bonete del Socialismo rojo, de este energúmeno calificado, cuya deplora- ble actuación en España es de todos conocida?»

«El órgano clerical une a la insolencia la mentira, y habla de los «fines comerciales» de la venida de Iglesias, sin saber que éste no cobrará un centavo por sus conferencias, ni tendrá empre- sario como el abate Gaffre, a quien ins- piraría tanto la fe como el lleno de la boletería.

«¿Para qué ha de venir al país esa clase de hombres? «Es evidente —ar- guye *El Pueblo*— que ninguna ventaja nos aportará ese género de visitantes. «Pueblo nuevo el nuestro en el que todo está por hacerse, necesita ener- gías constructivas, labor fecunda que nos impulse hacia arriba. Las vastas llanuras desiertas, los valiosos pro- ductos inexplorados, las costumbres «destefadas, imprecisas, todo reclama mentes y brazos que coadyuven a edi- ficar, a mejorar, a cimentar, colabo- rando en la noble lid de la cultura na- cional.»

«Según esto, lo que menos necesi- tamos son frailes; y, sin embargo, to- dos los días llega a nuestras playas a montones ese mal elemento que ni tra- baja la tierra, ni trata de suprimir se- riamente el analfabetismo, ni contri-

buye de ningún modo al progreso del país.

«Seguros estamos de que el cristiano ministro del Interior, que recibe como a hermanos a la inmigración negra—vi- sitantes que no vienen de paso, sino que se quedan, orando ó pidiendo lim- osna mientras otros trabajan—, adop- taría con el mayor placer la medida que se le aconseja, si no pudiera resen- tirse por ello el protocolo, pues Igle- sias, a más de líder socialista, es dipu- tado al Congreso español.»

SOLIDARIDAD CON IGLESIAS

Atibaia (Brasil, Estado de San Pablo): Alfredo Iglesias.
Godoy Cruz (Argentina, provincia de Mendoza): José Andrade.
Omeñillo: Saturnino Fiel, Benito Esteban, Francisco Gil y Francisco Cata- lina.

Carta de Holanda.

Huelga de tipógrafos en Amsterdam.

A principios del mes corriente y al terminar el contrato que tenían con los patronos, se declararon en huelga los tipógrafos de Amsterdam. Reclamaban aumento en los salarios, limitación del número de aprendices, contrato colecti- vo por tres años entre las organizacio- nes obreras y los patronos y disminu- ción de la jornada, que debería ser de nueve horas al cumplirse año y medio después de firmado el nuevo contrato.

Para que los lectores de EL SOCIALIS- TA vean la justicia con que se reclama el aumento en los salarios, que es lo principal, transcribo una estadística comparativa de los salarios que ganan los trabajadores del mismo oficio en otros países de Europa.

Según la Secretaría Internacional de Tipógrafos, los salarios semanales de los afiliados en 1.º de enero actual, eran:

Table with 2 columns: País and Salario. Includes Suiza (39 francos), Austria (35), Hungría (41,50), Croacia (39,90), Rumanía (33), Bosnia y Herzegovina (47,50), Francia (35), Luxemburgo (35), Dinamarca (39,13), Noruega (40), Suecia (42), Finlandia (24,50), Holanda (24), Inglaterra (44,03), Alemania (33,75).

Como se ve, en la rica Holanda ganan los tipógrafos el salario más bajo.

Los salarios no han sido mejorados desde hace muchos años y esto atrae sobre los huelguistas las simpatías de todos los obreros organizados de Holanda.

Los luchadores empezaron declara- do la huelga en aquellas imprentas cu- yos obreros estaban asociados, y en se- guida los patronos de algunas—espe- cialmente donde se hacen periódicos—cedieron.

Seguidamente fué extendiéndose la huelga a otros establecimientos; varios industriales cedieron también. Pero los Sindicatos patronales acordaron apelar al locaut, y así lo notificaron con los ca- tores días de anticipación que exige la ley sobre contratos de trabajo.

Hasta ahora sólo tres imprentas tie- nen anunciado el locaut; pero es fácil que antes de la fecha señalada los ob- reros les hayan declarado la huelga.

Muchos tipógrafos están ya trabaja- do en las nuevas condiciones y entregan la mitad del aumento logrado a la Caja de resistencia.

Espérase que esta huelga sea un triun- fo para los obreros.—M. Mock.
Amsterdam, enero 1913.

El conflicto de los metalúrgicos.

Otro mitin en Barbieri.

El domingo último se celebró en Bar- bieri otro mitin, organizado por la So- ciedad de Obreros planchadores y la- vanderas para prestar solidaridad a los obreros del ramo de construcción.

El teatro se hallaba materialmente atestado de público, del cual eran mu- jeres la mayor parte. El acto resultó al- tamente significativo y simpático.

Presidió Josefa Hurtado, la que, con gran sencillez, explicó el objeto de la reunión.

En primer término habló Virginia González, la incansable propagandista, que hizo un excelente discurso, lleno de razonamientos.

Explicó cómo han lanzado los patro- nos al paro, sin razón que lo justificase, conducta que obliga a los obreros a ro- bustecer más la organización, hacién- dola más poderosa.

Si los patronos, que disponen de todo, desde el dinero hasta la complicidad del Poder, se organizan, ¿qué hemos de hacer nosotros, que no disponemos de otra fuerza?»

Habló del sentimiento de solidaridad de los obreros, que en toda España se han puesto a la disposición de los de Madrid ofreciéndoles su concurso, aña- diendo que estas luchas, lejos de cohi- bir a la clase trabajadora, la presta áni- mos y energías, sobre todo cuando pe-

lean obreros que, como los cerrajeros de Madrid, son verdaderos héroes.

Explicó la amargura del hogar sin pan, aconsejando a las mujeres den ánimos a sus compañeros cuando luchan por me- jorar su condición, pues en ello les va, no sólo la dignidad, sino un poco de pan más a la conservación del que ganan.

Habló del trabajo de la mujer y de los niños, diciendo que cuando el padre castiga al hijo, la madre se enfurece las- timada en su amor de madre, y, en cam- bio, no se despierta este sentimiento ante la destrucción lenta de que el pa- trono le hace víctima en el taller.

En un párrafo elocuentísimo cantó la rebelión de la clase obrera, que tiene el deber de luchar por su emancipación.

Y terminó aconsejando a las mujeres presten su concurso a los conflictos del trabajo, con lo que el triunfo será de los obreros.

La oradora escuchó frecuentes y me- recidos aplausos. A ella siguió en el uso de la palabra nuestro correligionario Julián Besteiro, de cuyo discurso hace- mos un ligero extracto.

Después de resaltar la importancia del acto que se celebra, pasó a exponer la actuación de la mujer en los conflictos obreros, limitada hasta ahora a oponer un peso muerto, a veces con razones de sentimentalismo, de gran fuerza para los hombres, dificultando así su mejo- ramiento. Pero esto no podía ser eterno y la mujer se ha incorporado ya al mo- vimiento reivindicador.

Habló de cómo el maquinismo, al ha- cer innecesario en ciertas industrias el esfuerzo del hombre, ha dado lugar a que la burguesía extienda su explota- ción, haciendo víctima de ella a la mu- jer, a la misma a quien cantan, diciendo su única ocupación debe ser el amor, el cuidado del hogar y la educación de los niños.

Hizo notar la intervención que el proletariado, entonces en transforma- ción, tuvo en la Revolución francesa, demostrando que todo avance político ha de contar con la actuación de los obreros, que ya no son el coro, sino parte principal, influyendo especial- mente las consideraciones económicas sobre la familia y el hogar, que los pa- tronos han destruido. La intervención de las mujeres es decisiva; los derechos del hombre no se hubieran promulgado si no lo hubiese pedido clamorosamente la mujer, que entonces tenía una visión más elemental de sus deberes sociales.

«Tenamos un nuevo factor político: la mujer, intervención que debemos a la de los trabajadores; pues si bien en los distintos países en que lucha la mu- jer por alcanzar reivindicaciones políti- cas no lo hacen sólo las de los trabaja- dores, hay que reconocer que a éstas se debe este impulso emancipador.»

Habló de los pasados sucesos políti- cos, «anticipo carnavalesco» aplaudido por los que sienten atavismos históric- os, y los cuales se han deslizado ante la mayor indiferencia del pueblo, con- ducta que contrasta con la ansiedad y participación tenida en el conflicto obrero presente.

Cualquiera que sea el resultado de las consultas que la Comisión hace a las Sociedades del ramo de construcción, para vosotras debe tener, igual que este acto, el de fortalecer vuestra conciencia social, preparándoos para la lucha dia- ria, mucho más importante y decisiva que la lucha del momento.

El compañero Besteiro fué igualmen- te muy aplaudido.

Después levantóse a hablar Pablo Iglesias, que fué recibido con aplausos.

Empezó manifestando que el acto que se celebraba desmentía lo que afir- maban los enemigos de la clase obrera.

«Dicen éstos que la mujer no profesará ciertas ideas ni tomará parte en la agitación obrera, y la mujer, llevada al taller y a la fábrica por el desarrollo de la industria, se va incorporando a la organización y adquiriendo ideas avan- zadas.»

«Dicen también nuestros enemigos que los trabajadores del campo no se- guirán en sus movimientos a los de la ciudad, y dichos obreros, tanto ó más explotados que los de la industria, aso- ciarse cada vez en mayor número y se alistan en las filas revolucionarias.»

Aludiendo a lo manifestado por Bes- teiro respecto a la sustitución del hom- bre por la mujer en la fábrica, dice que la sed de ganancias de los patronos, no el que las mujeres ganen para vivir, es lo que ha hecho que aquéllos las em- pleen en el trabajo. El obrero cuesta 3 ó 4 pesetas, y la mujer 1 ó 1,50. Pero no han hecho eso solamente los explota- dores, sino que en muchos casos han suplido a la mujer con el niño, por cos- tarles éstos más barato; no reparando en emplear a débiles criaturas en in- dustrias sumamente peligrosas por las máquinas que en ellas se usan.

«Nos dicen los defensores de los pa- tronos que nuestras ideas tienden a la disolución de la familia. No es exacto. Quienes la destruyen son éstos, arran- cando del hogar, para explotarlo inhu- manamente, a la mujer y al niño.»

«Una ley existe para proteger a las mujeres y a los niños que trabajan. Por más que nosotros deseamos que se cum- pla, los patronos la infringen y las au- toridades lo consienten.»

«Este acto revela también cómo las obreras se sienten animadas por el «es- píritu de solidaridad hacia los obreros que luchan, espíritu de solidaridad que es la gran palanca de que han de valer- se los oprimidos para salir del estado en que se encuentran.»

«Por más que se culpa a las mujeres de no ver con buenos ojos la conducta

de los obreros asociados, la culpa de que eso pase es de los hombres, que te- néis el deber de educarlas, inclinando en ellas vuestras ideas y sentimientos.

«¿Qué mejor empleo podéis dar a vuestro triunfo que el de educar a vue- stras mujeres, a vuestras hermanas y a vuestras madres? Así no podríais usar de la conocida frase, cuando la compa- ñera tercia en la conversación política ó social: «Oállate, mujer, tú no entiendes de esto.» Porque el hombre se cuida de su familia y preste a sus hijos toda la atención que pueda, no desmerece.

«Vosotras, las mujeres, sufrís más que los hombres la explotación, y por esto debéis luchar con más ahínco por vuestro mejoramiento. La mujer, y esto hay que decirlo aunque duela a muchos hombres, no solo es la explota- da en el taller, sino la esclava en el hogar.»

«Los hombres luchan por reducir la jornada y aumentar el salario; pero vos- otras debéis luchar además por que no se os explote como mujeres por capata- ces ó fabricantes concupiscentes.»

Fijándose en el hecho que ha origi- nado el mitin—la lucha entre los patro- nos y los obreros del ramo de construc- ción—dice que hoy son las cuestiones de trabajo las que más preocupan.

«Durante esta semana, lo que princi- palmente ha absorbido la atención del Gobierno y de las gentes ha sido la cuestión obrera de Madrid. Esto prueba la importancia que van teniendo nues- tros asuntos.»

«En el conflicto presente, los patro- nos han demostrado su inferioridad res- pecto de los obreros en todo cuanto han hecho.»

«Se ha dicho por ellos que el locaut obedecía al deseo de querer terminar con la frecuencia de las huelgas. Y los cerrajeros, en treinta años que llevan asociados, no han hecho más huelga ge- neral que ésta.»

«Afirmar los abogados de los patro- nos que el locaut acabará con las huel- gas. ¡Error! Fuera de España ha habido locauts, y en la mayor parte de ellos han triunfado los obreros, como aquí triunfaron los albañiles y triunfarán los cerrajeros.»

«Asegúrase que hoy terminará el paro en virtud de una fórmula favora- ble a los trabajadores. Me alegraré; pero de todos modos, el triunfo de los obre- ros es seguro.»

«Estos conflictos, provocados por los patronos, no harán más que impulsar- nos a mejorar nuestra organización, a reunir mayor número de recursos y a ser más cautos en las huelgas. Y así, cuando intenten los patronos hacer lo que ahora han hecho, nos encontrarán más prevenidos. Es cierto que ellos tienen dinero para resistir; pero no se puede condenar al hambre a 30.000 ó 40.000 trabajadores, pues no los ham- brientos, sino los reflexivos, pueden adoptar una actitud que preocupe a toda la clase explotadora.»

«Más aún. Si la burguesía prosigue por ese camino, lo que hará es conven- cer a los trabajadores de que es exacto lo que decimos los socialistas: esto es, que hay una minoría privilegiada que tiene en sus manos todos los medios de producción, y cuando quiere, no permiti- endo el uso de éstos, deja en la calle, y por lo tanto, sin medio de vida, a los trabajadores. Y si los locauts se repiten, esta idea se clavará en su cerebro y ad- quirirán el convencimiento de que para que eso no les ocurra, para que no los puedan hacer sufrir hambre, deberán apoderarse de los instrumentos de pro- ducción y socializarlos.»

«Trabajemos, pues, por fortalecer nuestra organización y mejorar nuestro estado, a fin de que, reuniendo condicio- nes de que carecemos hoy, y mucha más fuerza de la que tenemos, no pen- semos en reclamar una hora menos de jornada ni un real más de salario, sino en acabar con todos los privilegios y es- tablecer sobre la tierra el reinado de la igualdad.»

La concurrencia aplaudió con entu- siasmo al orador.

El acto terminó dentro del mayor orden.

Contra los prohibidos.

Para protestar contra la pasividad que las autoridades observan ante el juego, se celebró un mitin en Jaén el día 12 del corriente mes.

El acto, que tuvo lugar en el Casino republicano federal, fué la más expre- siva manifestación de protesta que con- tra los juegos prohibidos hacen los ele- mentos honrados de Jaén.

Tomaron parte en el mitin Carvajo, García Barrios, Fernández del Pozo y Merales.

Al final se aprobaron por la enorme concurrencia unas importantes conclu- siones, que han sido elevadas a los Po- deres públicos, que contienen, entre otros acuerdos, el siguiente:

«Protestar de la manera más enérgica de la indisculpable negligencia de los agentes de la policía gubernativa y ju- dicial en la persecución y corrección de este delito, que es foco de ruina para las clases trabajadoras, fuente de inmoralidad y constante motivo de alarma y amenaza para la tranquilidad pública.»

No habrá fuerza capaz de someter a los trabajadores a la voluntad de quienes los explotan, el día que aquéllos estén organizados.

SOCIALISMO Y NOVELA

Todos los grandes movimientos de ideas han hallado eco en la literatura. Era inevitable que el Socialismo inspirase a los novelistas de nuestra época. La novela es hoy en día un admirable medio de propaganda. Hemos asistido al nacimiento de las ediciones baratas, y si bien, por desgracia, esa baratura ha comenzado por servir para la difusión de esas obras embrutecedoras que tienen por autores a los Richebourg, los Jorge Ohnet, los Julio Mary, los Enrique Demesse y tantos otros, vemos también a los mejores autores contemporáneos puestos al alcance del gran público en virtud de precios extraordinariamente bajos. ¿Acaso no hemos visto hace poco a un editor publicar novelas completas de Cladel, de Tolstoi, de Lemmonnier y de otros autores ilustres a razón de diez céntimos la obra completa? Es cierto, pues, que la novela ha llegado a ser un maravilloso propagandista de ideas.

A decir verdad, los novelistas se limitan generalmente a presentar al público las aventuras sentimentales o galantes de burgueses más o menos interesantes. Hemos visto a nuestros Pablo Bourget inventar lo mejor de su tiempo en analizar la psicología de las damas del gran mundo. Hemos visto a nuestros novelistas psicólogos relatar ampliamente las torturas de enamorados extravagantes y casquivanos. Apenas si nadie se ha parado a observar directamente la vida, y menos aún a estudiar la vida de los humildes. Ha sido necesario el genio de un Zola para mostrar la admirable poesía que puede hallarse en la vida del pueblo, en sus alegrías, en sus sufrimientos.

Pero no se mira en vano la lucha que los desdichados han de sostener para ganar el pan cotidiano. Nuestra tarea supone que el mundo está condenado a eterna lucha de clases, que se compondrá siempre de un corto número de satisfechos y de una mayoría de explotados. Un espíritu robusto como lo era Zola no se detiene fácilmente en nuestra lamentable época. Su imaginación le lleva hacia mejores momentos. Conoció el relieve con que Zola pintó en *Germinal* la misera vida de los mineros. Recuérdense las luchas por él descritas entre los obreros, ansiosos de ganar para no morir de hambre, y los directores, atentos a las ganancias, de que ni aun ellos disfrutaban y que iban a manos de gentes desconocidas, de los accionistas, que en las grandes ciudades gastaban tan fácilmente el dinero que los hulleros ganaban.

Ya en *Germinal* intentó Zola demostrar a los obreros, por boca de su héroe Esteban Gautier, la necesidad de la organización para la lucha. Pero en *Trabajo* es donde expone el porvenir soñado por él para nuestro mundo. Es indudable que forjó muchas utopías. Si, por una parte, comprendía perfectamente que mientras la Humanidad base sus progresos en el antagonismo de las clases, se hallará en la fase prehistórica, por otro lado, sus medios para llegar al comunismo ideal son de una hermosa candidez. Carlos Marx dió el golpe de gracia a Fourier y a los demás utopistas en quienes se inspiró Zola.

Es difícil imaginar que pueda llegarse a una sociedad ideal tomando por base la solidaridad inalterable y la bondad exquisita que diz se encuentra oculta en el corazón de los hombres. Todos los soñadores que han medido sus quimeras en la lectura de Juan Jacobo Rousseau han fracasado lamentablemente. Pero, a pesar de todo, se siente placer leyendo esas páginas de fantasía prestigiosa que el amor a la Humanidad inspiró a Zola, y se deja uno cautivar por esas ideas encantadoras de una nueva Humanidad, en que los hijos de los antiguos enemigos comulgan en idéntico amor al trabajo.

Muy diferente es la concepción de Anatole France. El gran escritor se ha prendado también del ideal colectivista. Pero ha comprendido que no sólo porque sea hermoso, sino porque será grande, porque será justo, es por lo que hay que llegar al comunismo. Sencillamente porque es la fase ineluctable a que conduce nuestra sociedad actual. Todos recuerdan el lindo esbozo que A. France hace de la sociedad futura en su bello libro *Sobre la piedra blanca*. Trátase de la relación de un bello sueño que hace un joven francés que se encuentra transportado a un porvenir de algunos centenares de años. Le llevan inmediatamente a la panadería, donde realiza algunas horas de un trabajo sencillísimo, después del cual varios compañeros le invitan a comer.

Como le toman por un desgraciado que vuelve, después de haberse perdido en los Estados Unidos de Africa, regidos aún por la barbarie capitalista, le ponen al corriente de las costumbres nuevas. Esta ocasión es aprovechada por Anatole France para desplegar los recursos de su genio inventivo y de su lógica admirable, como también para exponer las condiciones precisas, según él, para que sea un hecho la emancipación obrera. Desde luego, «un proletariado alcohólico es incapaz de emanciparse».

No recordaremos extensamente el relato que Anatole France hace de la instauración del colectivismo. Es mucho más interesante ver con qué buen sen-

tido refuta las objeciones comunes contra la posibilidad misma del régimen colectivista.

Así, por ejemplo, cuando el joven francés pregunta qué es de los niños, una joven le contesta: «El amor maternal es un sentimiento fortísimo en la mujer. En la horrible sociedad pasada (nuestra sociedad actual) se veía que muchas madres afrontaban la miseria y la vergüenza para criar a sus hijos naturales. ¿Por qué las nuestras, exentas de deshonra y de miseria, habían de abandonar a sus pequeñuelos?»

Cuando el joven francés hace notar que el colectivismo habrá podido realizar la igualdad y la fraternidad, pero a expensas de la libertad, un viejo ciudadano le dice:

«Parece que tú estás saturado de las lecturas del siglo XIX, de la era pasada. Pero nosotros no concebimos fácilmente que los antiguos amigos del pueblo hubieran podido tener como divisa Libertad, Igualdad, Fraternidad. La Libertad no puede existir en la Sociedad porque no existe en la Naturaleza... Por otra parte, en la era capitalista, esta palabra concluyó por no significar más que la reivindicación de los privilegios. La idea de igualdad es menos razonable todavía, y es enojosa en cuanto supone un falso ideal. Nosotros no nos metemos a averiguar si los hombres son iguales entre sí. Nosotros procuramos que cada uno dé lo que debe dar y reciba todo cuanto necesite. En cuanto a la fraternidad, demasiado sabemos cómo los hermanos han tratado a los hermanos durante los siglos.»

Así, en algunas frases sencillas, los compañeros enseñaban a su joven amigo, escapado de la era capitalista, la formación de su sociedad, sus teorías acerca del trabajo, del arte, de la ciencia, y destruían fácilmente los prejuicios que aquél abrigaba.

En el instante en que se entusiasma con la sociedad colectivista y en que el joven Cheron le mostraba los encantos, la finura, la coquetería que una mujer puede ocultar bajo las vestiduras del trabajador, el viajero se despierta, y es fácil imaginar la tristeza del joven burgués al verse transportado a la realidad de la vida por la voz de un criado que le dice:

«Señor, son las nueve. El señor me dijo que le despertase a las nueve. Vengo a decir al señor que son las nueve.—J. P. L.»

El indulto.

Después de un año de gestiones, la Comisión encargada de pedir al Gobierno una amnistía para todos los delitos político-sociales, ha visto atendida en parte su petición.

Pero no es solamente esa Comisión la que se ve atendida en parte, pues el proletariado español incluyó la amnistía entre sus peticiones en 1.º de mayo último.

Se ha llamado indulto general al que firmó el rey el día de su santo; nosotros creemos que no alcanza tan alta graduación como la de general. El conde de Romanones no se ha atrevido a indultar los delitos de injurias al Ejército, cosa que nos hace desconfiar de la eficacia que tendrá su proyecto de derogación de la ley de Jurisdicciones.

Si al conde le falta valor para indultar a estos delincuentes, ¿no significa esto que en la reforma del Código militar pasará a él todo lo peor que tiene la ley de Jurisdicciones?

De todos modos, gracias al indulto publicado el día 23, muchos compañeros nuestros saldrán de las cárceles o dejarán de entrar en ellas. Entre estos últimos figura nuestra última víctima, el compañero Meliá, sentenciado a una condena bárbara.

Pero es preciso que el Gobierno dé una ley de amnistía en cuanto abra el Parlamento para que, por ese medio, queden comprendidos los que ahora han de seguir encarcelados o vivir en la expatriación.

"Rara avis".

Los compañeros de la Sociedad de Panaderos de San Lorenzo de El Escorial nos comunican que el Ayuntamiento de aquella población, además de cederles gratis el local que ocupan, ha consignado en los últimos presupuestos una partida de 1.500 pesetas para que el Centro Obrero las destine a la creación de una Biblioteca, una Cooperativa de consumo y una escuela neutra.

No puede decirse que con esa cantidad sea posible llevar a cabo las tres empresas; pero puede servir de base, unida al propio esfuerzo de los trabajadores asociados, para realizar algo práctico.

El efecto de este acuerdo entre los reaccionarios ha sido doloroso: *El Universo*, de Madrid, publicó un comentario con el título de «La mala semilla cunde».

Y nosotros tan contentos. Con este acuerdo del Ayuntamiento de El Escorial y las fincas que allí posee Pablo Iglesias, según dicen nuestros

enemigos (¡ay, si fuera verdad tanta belleza!), ya pueden ir los reaccionarios figurándose lo que puede ocurrir en aquella pintoresca población serrana: el día menos pensado pasa el Real Patrimonio a poder del Centro Obrero y éste se instala en el famoso monasterio, expulsando a los frailes.

¡No le parece a *El Universo* que para poner límite a estos progresos obreros convendría fusilar a cualquier socialista en El Escorial?

¡Lo que gozaría Maura!

SUSCRIPCION

para atender al sostenimiento del diputado del partido.

Suma anterior, 4.446,70 pesetas.
Madrid.—Recaudado en la imprenta de EL SOCIALISTA.—S. Alvarez, 0,10; F. Peña Cruz, 0,25; J. Peña, 0,10; F. Peña, 0,10; E. V. Lafueta, 0,10; M. Calderón, 0,10; M. Varela, 0,15; F. Pajares, 0,10; P. Cervera, 0,10; J. F. Morán, 0,10; Torrent, 0,15.—Total, 1,35.
 Grupo Socialista de Obreros en piedra y mármol, 15; G. Soto, 0,30.—Total, 15,30.
Linares.—Agrupación Socialista, 2,50; I. Cabrera, 0,50; A. Troyano, 0,25; L. Fernández, 0,25; A. Cárdenas, 0,25; V. Cejudo, 0,50; M. Reinoso, 0,25; F. L. Fernández, 0,10; D. Nájera, 0,15; C. Navarro, 0,15; G. Baeza, 0,25.—Total, 5,15.
Ohanes.—F. Herrero, 0,20.
Alagón.—M. Martínez, 2.
Atibaia (Brasil).—A. Iglesias, 27,75.
Barruelo de Santulán.—J. San Juan, 0,50.
Camprodón.—T. Pastoret, 0,25.
Calata.—J. Morés, 1; S. Llorens, 0,50.—Total, 1,50.
 Total general, 4.500,70 pesetas.

Los neos zamoranos.

La visita de Iglesias a Zamora, donde dió un mitin de propaganda, ha sembrado la inquietud entre los neos. Lo comprendemos perfectamente: hablar al pueblo trabajador el lenguaje de la verdad; decirle que no confie en redentores de ninguna clase y que solamente su esfuerzo le redimirá, es una cosa demasiado peligrosa para los que vienen explotando el candor del pueblo desde Jesucristo acá: en total, cerca de dos mil años.

Un diario zamorano, *El Correo de Zamora*, no contento con dedicar dos columnas y media al discurso de Iglesias, colocándole unos párrafos entre paréntesis muy divertidos, porque revelan a un sociólogo, dedicó otros dos artículos al mismo tema, que eran otras tantas revelaciones.

Seguramente, los zamoranos que hayan leído esos artículos habrán pasado un buen rato. Porque las bobadas y las malicias pasadas de moda siempre hacen reír.

Ni que decir tiene que salen a relucir los hoteles del Escorial y el coche de primera; porque para dar gusto a los neos, Iglesias debería viajar en tercera, aunque el carnet de diputado le autorice a ir en primera.

Y no deja de tener gracia que se hable de las fantásticas riquezas de Iglesias, precisamente por los que tienen como jefes a obispos y cardenales que viven como príncipes y amartillan buenos miles de duros.

En fin, es un excelente síntoma que la propaganda socialista cause preocupación en el campo enemigo.

Ahora lo que deben hacer nuestros compañeros zamoranos es secundar con su acción la propaganda de Iglesias. Fortalezcan sus organizaciones, funden otras nuevas y con ello irá ganando la clase trabajadora, la cual desconfia ya de esa redención que se le viene prometiendo durante diez y nueve siglos y sabe dónde está el remedio de todos sus males.

La Unión General de Trabajadores.

En el número de LA UNIÓN OBRERA publicado en estos últimos días aparece la estadística de federados en fin de diciembre del año anterior, que acusa un buen avance, comparada con la de fin de 1911.

Según los datos publicados en dicho número, la Unión General cuenta con 354 Secciones, aparte de la Federación de Ferroviarios.

El número total de federados asciende a 147.729, de los cuales pertenecen a la Federación ferroviaria 80.000.

Cada vez aparece más robusta la Unión General de Trabajadores, pues a ella acuden las organizaciones obreras de España entera, atraídas por la seriedad siempre demostrada por dicha Unión, y a pesar de las miserables campañas que contra su crédito han sostenido y sostienen los anarquistas y sus derivados los sindicalistas, quienes, si carecen de cualidades organizadoras, son, en cambio, pródigos en insultos y falsedades.

PARA LA CAJA DEL COMITE NACIONAL

Suma anterior, 2.892,80 pesetas.
Madrid.—Un socialista, 200.
Ohanes.—F. Herrero, 0,20.
Lucena.—F. A. López, 3,25.
Alagón.—M. Martínez, 1.
 Total general, 3.097,25 pesetas.

OBREROS ESPAÑOLES ATROPELLADOS

Varios ciudadanos españoles que residen en el Estado de San Pablo, del Brasil, han publicado un manifiesto, en el que describen la serie de atropellos que en aquel país se cometen contra los trabajadores procedentes de España.

A pesar de los alardes de patriotismo que con frecuencia hacen algunos caballeros de la colonia española en el Brasil, nadie toma con resolución la defensa de los desgraciados emigrantes.

Copiamos algunos párrafos del manifiesto aludido, por los cuales podrá verse cuál es la situación del infeliz obrero español que cae por aquellas lejanas tierras y no se deja mansamente explotar como un buey:

«De algún tiempo a esta parte arrecian las violencias policíacas, que parecían haber desaparecido para siempre en este Estado, principalmente contra obreros que pacíficamente, y dentro de las leyes, pugnan por mejorar su situación económica. De esas violencias son víctimas preferidas los súbditos españoles.»

«Sin respetar Códigos ni sentimientos humanos, son asaltados por la policía, a deshora de la noche, hogares de conacionales nuestros, arrancados del lecho en que se hallan descansando y llevados a empunjos, a puntapiés ó a sablazos a inmundos calabozos, donde quedan incomunicados, sin que sirvan de nada las gestiones que abogados, cónsules y periodistas realizan por conseguir la libertad de las víctimas.»

«El descaro de la policía es inaudito, pues llega hasta el punto de negar que hayan sido presos los individuos por quienes se impetra libertad, ó cuando no lo niega, dice que ya fueron sueltos, cuando lo que hizo fué trasladarlos sigilosamente de prisión ó conducirlos a otra localidad para despistar a las familias, amigos, compañeros, periodistas ó abogados que por aquéllos se interesan.»

«Aniquilatorio procedimiento finaliza con el decreto de expulsión del territorio brasileño bajo el pretexto de que las víctimas de la saña policial son *caftens*, perturbadores del orden ó anarquistas peligrosos.»

«Entre las violencias hasta ahora cometidas por la policía con pacíficos y laboriosos obreros, sobresalen, por su enormidad, las realizadas en Santos durante las huelgas de las Compañías de los Docks y Unión de Transportes de aquella localidad, huelgas durante las cuales fué ensalzada por la prensa y por el público la actitud pacífica en que se mantuvieron los trabajadores y condenado el servilismo con que la policía servía las más ilegales ó irritantes órdenes de los directores de aquellas poderosas Empresas.»

«Cuatro obreros españoles fueron presos y deportados cuando terminó la huelga de la Compañía de los Docks, sin admitírseles la defensa que prescriben las leyes.»

«Otros 28 obreros, la mayoría españoles, se hallan en estos momentos esperando en los calabozos de las prisiones de Río Janeiro el momento de ser deportados por el mismo procedimiento de los anteriores, es decir, sin permitirseles defensa ni tampoco despedirse de nadie, ni siquiera recoger los objetos de su propiedad que dejaron en Santos cuando fueron detenidos.»

«Después de dar cuenta de las gestiones realizadas cerca de la colonia española para que interpusiera su influencia, a fin de poner límite a los desmanes policíacos, acaba el manifiesto:

«De ningún modo queremos confundirnos con los que admiten como buenas las explicaciones mentirosas que se dan a nuestros representantes diplomáticos de que las presos ya deportados y los que van a serlo son *caftens*, perturbadores del orden ó anarquistas peligrosos.»

«Contra esa mentira protestamos y seguiremos protestando, por constarnos que el único delito de las víctimas de la policía consistió en sustentar ideas favorables a su clase y el de no someterse a la vil explotación de que les hacían blanco las Compañías de los Docks y Unión de Transportes, de Santos.»

«Conacionales y hombres libres: ¡Seguridad esta protesta, si no queréis que mayores persecuciones se sucedan a las violencias de que protestamos! Conacionales y hombres libres: ¡No permitáis que esta República se convierta en una émula de Rusia!»

Círculo Socialista del Norte.

La labor realizada por el Comité—que ha dejado de serlo por renovación reglamentaria—, no obstante no haber llenado los propósitos de los compañeros que lo componían, los ha satisfecho en parte.

Durante el último año se celebraron en este Círculo reuniones de propaganda, mítines de protesta, conferencias, veladas, ratos de lectura, controversias; se ha instalado un buen servicio de café; se ha puesto en circulación una buena biblioteca de la que se facilitan libros gratuitamente, para poder leer en casa. En una palabra: aunque muchos no han dado el calor que merecen los buenos propósitos, ha resultado provechosa la labor realizada, cupiendo a los compañeros que han intervenido directamente en ella la satisfacción del deber cumplido.

Seguramente esta labor será continuada con la misma voluntad por el Comité entrante.

Tenemos noticias de algunos de sus proyectos: preferentemente será la propaganda de EL SOCIALISTA diario lo que llame su atención, ya que toda cuanta ayuda se preste a nuestro órgano central será poca, en relación con las dificultades a vencer; la propaganda de la Cooperativa Socialista también será objeto de trabajo. «La Mutualidad Obrera», no menos, pues todos sabemos los inmensos beneficios que puede reportar a los que producimos; en fin, con lo dicho, mítines, veladas, reuniones de propaganda, etc., el Círculo Socialista del Norte se dispone a difundir por esta zona de Madrid las doctrinas que sustenta el Partido Socialista Obrero.

La trata de niños.

Consecuencias de la explotación.

Si tenemos presente las condiciones mortíferas del trabajo que los niños hacen en las fábricas de vidrio, los «suplementos» que sus patronos les imponen, la insalubridad de los alojamientos y el hacinamiento y promiscuidad en que viven dentro de ellos, escasa y mala alimentación, golpes y continuo temor; si tenemos presente también que la vida de estos pequeñuelos se desliza sin un momento de asueto para dar rienda suelta a sus expansiones infantiles, no nos será difícil deducir que los más débiles perecen pronto, poniendo la muerte término a tantos horrores, y que los más vigorosos enferman. Y menos mal si éstos, una vez repatriados, el calor y cuidados del hogar paterno pueden reponerlos, lo que dudamos: la anemia y la escrófula, que se han enseñoreado de ellos, desafían todos los cuidados y atenciones maternales, marcándoles el triste y prematuro desenlace de la tuberculosis. ¡Triste sino el de estas criaturas cuya vida está condenada a ser segada en flor! ¡Pobres padres, qué caro pagáis el engaño de que fuisteis víctimas y el abandono en que dejáis a vuestros hijos!

Vuestros hijos del Gran Capitán.

Dejamos consignados que los miserables traficantes de carne infantil ofrecen a los padres de los niños el abono de 120, 150 y hasta 250 pesetas, según los casos y edades a la terminación del contrato; pero los muy ladinos y desalmados hallan siempre el medio, sino de eximirse del pago de la totalidad, de reducirlo de manera sensible.

Para cada una de sus víctimas abren una cuenta de cargo y data, ó de cargo solamente, y en ellas hacen lo del Gran Capitán. A creerlos, todavía deberían los padres abonarles dinero.

Una de sus maquiavélicas habilidades consiste en hacer repatriar por el Consulado a los muchachillos enfermos poco antes de la expiración del contrato. Esto les permite aumentar a capricho los gastos de cargo: médico, farmacéutico, cuidados, días de paro, etc. Para esto no son mancebos.

Las monedas falsas que les *cuelgan* a los chicos cuando hacen de barquilleros van a parar a la cuenta de cargo. Un par de alpargatas ha de durar dos meses; de lo contrario deducen su valor. Si cansados de tratar los chicos montan en un tranvía ó en el metropolitano y son sorprendidos por sus patronos, además de los golpes consiguientes pagarán el *despúlfarro*. Un pantalón, una camisa, ó cualquiera otra prenda de vestir que compren para el chico, figurará en la cuenta por un valor superior al que costó.

Los traficantes mismos, personalmente, son quienes cobran en las fábricas los salarios de los niños, y los industriales vidrieros, para descargo de su conciencia burguesa, dan a los mocetos todos los sábados una propina que oscila entre 0,50 y un franco a cada uno. Esta propina la recibe el zagal personalmente, pero a la salida de la fábrica les espera el patrono, y a su mano pasa la dádiva. Algunos pequeñuelos compraron con ese dinero dulces, un poco de queso y pan; pues bien, también estas distracciones figuran en la suma a deducir de la cantidad contratada.

Con esta táctica consiguen además los traficantes que sus víctimas no tengan nunca una perra y no puedan escribir a sus padres relatándoles sus sufrimientos y martirio. Cuando los chicos escriben a sus padres se ven obligados a hacerlo delante de sus verdugos y han de decir lo que éstos les dictan. A más llegan: por este procedimiento obligan a sus infelices víctimas a desahocarse en elogios hacia su patrono y a proponer a sus padres que intercedan cerca de sus vecinos para que se decidan a dejar sus hijos en manos del monstruo.

Nombres de traficantes.

No conozco todavía los nombres de todos los traficantes; por ello no doy hoy una lista completa de estos malhechores; pero así que los vayamos conociendo iremos haciéndolos públicos.

He aquí algunos de ellos: Baltasar Gómez, Faundo Fernández, Antón López, Cefarino López, Juan Pérez, Aniceto Bueno, Aniceto Guerra, Agustín Martínez, Pedro Ríos, Zacarías Varona, Eugenio Gómez, Eustaquio Varona, Salustiano Varona, Cesáreo Gómez y Alberto Laso.—G. TORRILLOS.

¡Socialistas! Hay que trabajar por que en cada pueblo de España tenga el Partido una Agrupación.

PARA "EL SOCIALISTA," DIARIO

Han hecho donativos: Madrid.—Recaudado en la imprenta de El Socialista.—S. Alvarez, 0,10; F. Pajares, 0,10; F. Peña Cruz, 0,25; J. Peña, 0,10; F. Peña, 0,10; E. Villafraña, 0,10; M. Calderón, 0,10; M. Varela, 0,15; J. A. Mellá, 0,25; J. López, 0,10; Ramiro, 0,10; P. Cervera, 0,15; J. F. Morán, 0,10; L. Torrent, 0,15; Tribelli, 0,15; Rojo, 0,30; Saburit, 0,25.—Total, 2,55.

Linares.—Agrupación Socialista, 2,35; 1. Cabrera, 0,25; L. Fernández, 0,25; A. Cárdenas, 0,25; V. Cejudo, 0,50; J. Martos, 0,45; M. Reinoso, 0,25; D. Najares, 0,15; C. Navarro, 0,15; G. Baeza, 0,25.—Total, 4,85. Ohanes.—F. Herreros, 0,20. Lucena.—F. A. López, 3. Bilbao.—Sociedad Tipográfica, 5. Alagón.—M. Martínez, 1,15. Palencia.—J. Cascón, 16. Montesquidá.—T. Pastoret, 0,25.

Importa lo recaudado hasta el presente número, 27.063,04 pesetas.

Notas internacionales.

En Portugal. El Partido Socialista portugués ha conmemorado brillantemente el aniversario XXXVIII de su fundación. En Lisboa celebró una manifestación con banderas y música, y un acto en el Colyseu, en el que varios oradores hicieron la historia del Partido y se leyeron poesías.

Huelga general en Hungría. La Nepzava, órgano de los socialistas de Budapest, anuncia que el Partido Socialista húngaro ha recibido del Comité Socialista Internacional de Bruselas importantes auxilios para la huelga general que se prepara.

Esta huelga debe ser proclamada en toda Hungría el 29 ó el 30 del mes actual, á pesar de lo amenazadora de la situación internacional.

El penúltimo domingo se celebraron en todo el país más de 40 mítines preparatorios de la huelga.

Se afirma que el Gobierno húngaro tiene el propósito de proclamar la nueva ley marcial y de excepción para impedir la huelga. Más valdría que el Gabinete de Luckas pensara en conceder el sufragio universal, en vez de tomar medidas de excepción contra la clase obrera.

La libertad de la Prensa en Rusia.

En L'Humanité dice E. Roubanovich que el Sr. Kokovtsev, en su declaración ante la Duma rusa, ha prometido perfeccionar el sistema gubernamental, acomodándolo á las leyes existentes. Y acaba de dar una prueba de lo que significa ese perfeccionamiento.

Los periódicos tenían el derecho de publicar los extractos de las sesiones de la Duma. Pero la Dirección general de la Prensa ha exhumado una resolución del Senado, en la que se dice que pueden ser reproducidos impunemente en los periódicos los discursos tomados taquígraficamente. El Senado decreta con esto que cualquiera alteración cualitativa ó cuantitativa será considerada como delito que expone á los delincuentes á graves penas y multas.

Como los periódicos diarios, aun los de seis ú ocho páginas, no pueden publicar en toda su extensión las sesiones de la Duma, resulta que queda prohibida la publicación de los debates parlamentarios. Esta medida reaccionaria produjo la indignación de la Prensa entera. Lo cual no ha impedido al señor Kokovtsev aplicar á dos periódicos socialistas que se strevieron á reproducir un extracto de la declaración hecha por la fracción socialista de la Duma respondiendo al discurso de... Kokovtsev. El Luch (El rayo de luz) y la Pravda (La Verdad), fueron confiscados y sus redactores serán perseguidos con arreglo á un artículo del Código penal, caprichosamente interpretado por el Senado.

Pero lo más odioso de todo esto es que semejante medida sólo se aplica á los periódicos socialistas, porque todos los diarios de la capital continúan publicando extractos como antes, sin atraerse por esto los rayos de la Administración zarista.

Y aun hay más: periódicos como Ketch, Russkoe Slovo y Sovremennoe Slovo han podido reproducir impunemente el extracto denunciado.

Verdaderamente, ni Maura ni La Ojeriva lo harían mejor. ¡Y cuidado que en eso de atropellar derechos son maestros!

Reclamaciones y huelgas.

En Bañeras.—«La Defensa Obrera» Sociedad de Papeleros, hace trece semanas que sostiene una huelga en la fábrica y talleres de D. José Laporta Valora. La intransigencia de este patrono puede comprenderse con sólo hacer constar que se ha negado á tratar con la representación obrera.

Dicha Sociedad espera que todos los trabajadores se abstengan de comprar papel de fumar de cualquiera de las marcas que fabrica dicho explotador, el cual lo hacen obreros esquirols.

En Castellón.—Los obreros de la fábrica de azulejos de D. Vicente Almela se han declarado en huelga porque dicho patrono pretendía impedirles que pertenecieran á la Sociedad de resistencia en que figuraban. Y como el señor Almela no se ocultaba de decir en público que, efectivamente, ese era el motivo de la huelga, á pesar de ser perfectamente atentatorio al derecho de Aso-

ciación, los obreros celebraron un mitin para protestar contra la conducta del patrono y hacer pública manifestación de solidaridad con los obreros despedidos.

En Alcoy.—Por reclamar aumento del salario han sido despedidos cuatro compañeros que trabajaban en la Casa Hijos de José Boronat.

En Barcelona.—La Sociedad «Unión de Obreros constructores mecánicos» ha declarado esquirols por traicionar á los lampareros, en la huelga que sostiene contra el patrono Abellanet, á Jaime Fernández y Mariano García.

—Los cilindros y aprestadores presentarán en breve á los patronos unas bases estableciendo 25 pesetas de salario.

NUESTROS MUERTOS

El compañero Marcos Rey Esteban perteneciente á la Agrupación Socialista de Madrid, ha fallecido el día 24 del corriente.

Era camarero de café, y desde hace muchos años figuraba en las filas de nuestra Agrupación, de la que era un buen soldado.

Acompañamos en su dolor á la esposa é hijos del que fué nuestro buen compañero y decidido propagandista.

A las Sociedades de Agricultores.

Habiendo de redactarse el reglamento de la Sociedad que tienen en organización los obreros agrícolas de Liria (Valencia), se ruega á las Sociedades de este mismo oficio ya constituidas envíen sin demora un ejemplar de sus respectivos reglamentos, para que sirvan de modelo.

Hay en Liria ya más de 200 obreros del campo alistados y tienen el propósito de ingresar en la Unión General inmediatamente.

Diríjense los reglamentos y correspondencia al compañero José Castillo, calle de Valencia, 29, Liria.

MOVIMIENTO SOCIAL

Madrid.—La Juventud Socialista ha celebrado junta general ordinaria correspondiente al cuarto trimestre del año 1912, el domingo 26, á las nueve y media de la noche, en la Casa del Pueblo.

Se leyeron y aprobaron las actas, altas y bajas y las cuentas, y asimismo fué aprobada la gestión del Comité.

Dicha entidad tiene en Caja 201,52 pesetas, y entre otros acuerdos tomados hay dos, referentes á celebrar mítines de propaganda socialista por los alrededores de Madrid y á gestionar que el indulto últimamente concedido por el Gobierno alcance á los jóvenes Roberto Cermeño, Victoriano Ruperto y Enrique Muriel, presos en la Cárcel Modelo, como se sabe, por fijar pasquines pacifistas. ¡Es un caso de humanidad!

—La Unión Ultramarina celebró el domingo 26, á las cuatro de la tarde, en el salón de actos de la Casa del Pueblo, una función teatral, en la que se representaron Una casa de fieras, La casa de todos y Los dos serenos. En uno de los intermedios, Juan Lamonedá explicó una conferencia dedicada á los dependientes, que el público aplaudió, lo mismo que á los intérpretes de las obras teatrales.

—La Asociación de Obreros Litógrafos ha renovado su Junta directiva.

La correspondencia, al secretario, Silvano González, Piamonte, 2, Casa del Pueblo.

—El Circulo Socialista del Norte ha renovado su Comité.

La correspondencia, al secretario, Ramón Lamonedá, Fuencarral, 143, principal.

Gozón.—La Sociedad de Agricultores de este Concejo ha renovado su Directiva.

La correspondencia, al secretario, Valentín Gutiérrez.

Jaén.—El día 12 se ha celebrado un mitin de Conjunción republicano-socialista.

Tomaron parte los compañeros Barrio y Morales, de ésta, y Fernández, de Mancha Real, haciendo el resumen el republicano Sr. Fernández del Pozo.

Vall de Uxó.—La Sociedad de Obreros agrícolas ha ingresado en la Unión General de Trabajadores.

Rincón de la Victoria.—La Agrupación Socialista ha renovado su Comité, enviando los individuos que le forman un fraternal saludo á los que luchan por la emancipación de los oprimidos.

Puerto de Santa María.—Lo mismo ha hecho la Agrupación Socialista de este punto y los compañeros que ahora forman el Comité.

Linares.—La Sociedad de Panaderos ha creado una Sección de Socorros.

Esta misma entidad ha renovado la directiva.

La correspondencia, al secretario, Blas Lanzas, Viriato, 1, Centro Obrero.

—La Sociedad de Camareros de ésta está solicitando el concurso de las que pertenecen á la Federación de este gremio para celebrar un Congreso extraordinario que resuelva las diferencias entre «El Arte Oculinario» y la Sociedad de Camareros de Madrid.

—Las Sociedades de Sastres y Sastres inaugurarán en breve un taller colectivo, de cuya dirección está encargado el notable cortador madrileño compañero José Vilches.

Dicho taller será un éxito seguro, por haber elevado los demás maestros el precio de hechura de los trajes con motivo de unas modestas peticiones.

Santa Ana.—Ha dado una conferencia Manuel Vigil.

El conferenciante, que habló de Socialismo, escuchó merecidos aplausos.

Valencia.—Ha renovado su Comité la Agrupación Socialista de esta capital.

En su última asamblea, además de aprobarse la conducta de su anterior Comité y de registrarse nueve bajas por 21 altas, se acordó conmemorar la proclamación de la Commune y publicar el 1.º de mayo un número extraordinario de REPUBLICA SOCIAL, ilustrado en colores.

Jerez.—La dirección para la Agrupación Socialista es: Enrique Rubio, calle Cazón, núm. 20.

Zaramillo.—La Sección de Mineros ha nombrado nueva directiva.

La correspondencia á nombre del secretario, Víctor Magra.

Santander.—Ha explicado su anunciada conferencia sobre el tema «Asociación y Solidaridad. Táctica del proletariado en la lucha social», el compañero Isidoro Acevedo.

El salón del Centro Obrero, donde se celebró el acto, estuvo abarrotado de público, que aplaudió al conferenciante.

Al terminar Acevedo su conferencia, el Orfeón Obrero cantó Mar adentro y La Aurora, que fueron muy aplaudidas.

El compañero Olivares, director de la coral, fué felicitado.

Mazarrón.—Se hacen trabajos para constituir en breve la Agrupación Socialista.

Valladolid.—Ha ingresado en la Unión General de Trabajadores la Sociedad de Constructores de carruajes.

Zújar.—Se ha constituido en esta población una Sociedad Obrera.

Mancha Real.—La Sociedad de Albañiles ha renovado su Junta directiva.

La correspondencia diríjase al secretario, Juan Morillas Godoy.

Salamanca.—En el Congreso de la Federación Obrera local fué aprobada la gestión administrativa del Comité, se admitió el ingreso de la nueva Sociedad de Tipógrafos y se aprobó la proposición de la Sección de Oficios Varios de gestionar la creación de una Casa del Pueblo.

—La Agrupación Socialista ha registrado varias altas en los últimos días.

Miranda de Ebro.—La Agrupación Socialista celebró asamblea general ordinaria el 21 del presente mes. En ella se aprobó por unanimidad la gestión del compañero Egnuluz, concejal del Partido Socialista.

También fué renovado el Comité.

La correspondencia diríjase al secretario, Alejandro Urquijo.

Loja.—La Sociedad de Agricultores ha renovado su Junta directiva.

La correspondencia, al secretario, Antonio Godoy.

Barcelona.—En el Centro Socialista de Gracia se verifican todos los sábados lecturas comentadas.

Este medio de difundir la cultura está dando buenos resultados.

—Ha ingresado en la Unión General de Trabajadores la Sociedad de Marineros y Fogoneros.

Tarragona.—La Sociedad de Peones ha tenido en poco tiempo más de 100 altas.

—También ha registrado altas la Agrupación Socialista.

Músel (Gijón).—Ha sido nombrada la Junta administrativa de esta Sección del Sindicato Metalúrgico, para el presente año.

La correspondencia á José Seijas, secretario, Centro Obrero de Jove.

Oviedo.—También lo ha sido la de esta Sección del mismo Sindicato.

La correspondencia, al secretario, Rafael Sánchez, Rafael Altamira, 4.

—La Juventud Socialista comenzará en breve, en el Centro Obrero, una serie de conferencias socialistas.

Habiendo elegido esta entidad nuevo Comité, la correspondencia deberá dirijirse al secretario, Jesús Sánchez.

Mancha Real.—La Agrupación Socialista ha renovado su Comité.

La correspondencia, á Blas Ruiz, Centro Obrero.

—La Sociedad de Obreros en Madera ha renovado su directiva.

La correspondencia, al secretario, Jesús S. Longoria.

Arnao.—Igualmente ha renovado su administrativa, la Sección Metalúrgica de ésta.

La correspondencia, al secretario de la Sección Metalúrgica, Salinas (Castellón).

—Ha dado una conferencia en el Centro Obrero de Las Chayolas, el compañero Manuel Vigil, siendo felicitado por la abundante concurrencia que asistió á la misma.

Avilés.—La Agrupación Socialista ha nombrado una Comisión encargada de buscar lectores efectivos para EL SOCIALISTA diario.

La lista alcanza ya á cincuenta y tantos, lo cual hace creer que el diario será bien acogido en ésta.

Las Cubas.—Esta Sección del Sindicato Minero Asturiano ha renovado los cargos de su Junta directiva.

La correspondencia, al secretario, Eteban Opedal.

Turón.—Los obreros de esta piensan levantar la Casa del Pueblo en el punto más céntrico de la población. Se harán con este objeto suscripciones, que darán grandes resultados, dado el entusiasmo que reina.

Berrón (Noreña).—El último domingo celebróse en ésta un mitin organizado por los labradores.

Presidió Gerardo Díaz y hablaron Alvarez y Suárez.

Los campesinos, que acudieron en gran número, aplaudieron á los oradores.

Bilbao.—La Sociedad de Zapateros ha renovado su directiva.

La correspondencia, al secretario, Fidencio García, Laguna, 12, Casa del Pueblo.

—La Sociedad de Mineros subterráneos y similares ha renovado su Junta directiva.

La correspondencia, al secretario, Saturnino Lizarraga, Laguna, 12, Casa del Pueblo.

La nueva directiva saluda á la Unión General de Trabajadores y á todos los que luchan por la emancipación obrera.

POR LAS VICTIMAS

POLITICA CANALEJISTA

Suma anterior, 2.448,40 pesetas.

Madrid.—S. Alvarez, 0,10; F. Peña Cruz, 0,25; J. Peña, 0,25; E. Villafraña, 0,10; M. Calderón, 0,15; P. Cervera, 0,10; J. F. Morán, 0,10; F. Pajares, 0,10.—Total, 1,15.

Ohanes.—F. Herreros, 0,20.

Alagón.—M. Martínez, 1.

Puigregí.—J. Sistol, 0,30.

Total general, 2.451,05 pesetas.

REUNIONES

Juventud Socialista Madrileña.

GRUPO DE EDUCACION Y CULTURA

El domingo, día 2, á las cuatro en punto de la tarde, tendrá lugar una conferencia en la Casa del Pueblo, cuyo programa se anunciará previamente en la Prensa diaria.—El Comité.

Circulo Socialista de la Latina.

No habiéndose podido celebrar la junta convocada para el día 25 del mes de enero, por la falta de asistencia de los asociados, este Comité convoca nuevamente para el lunes 3 de febrero, á las nueve y media de la noche, para discutir el orden del día que se anunciaba en la convocatoria anterior.

Rogamos á los compañeros que acudan á esta segunda citación.

SUSCRIPCION

para costear la representación del Partido Socialista Obrero en el Congreso Socialista Internacional de Copenhague.

Suma anterior, 606,80 pesetas.

Madrid.—I. Calleja, 1; I. Fernández, 0,15; Amparo Meliá, 0,25; P. Iglesias, 0,25.—Total, 1,65.

Ohanes.—F. Herrero, 0,20.

Total general, 608,65 pesetas.

Correspondencia administrativa.

Guadalajara.—L. M. M.—Recibidas 5 pesetas suscripción junio 1912.

Cartagena.—S. de O. C. T.—Idem 4 suscripción febrero 1913.

Ohanes.—F. H.—Idem 5 suscripción diciembre 1913, 0,20 para El Socialista diario, 0,20 para diputado, 0,20 para Caja Comité, 0,20 para presos y 0,20 para Copenhague.

Trebujena.—D. P.—Idem 2 suscripción mayo 1913.

Navas de Oro.—A. S.—Idem 10: 4 de R. S., 2 de I. C., 2 de A. B. y 2 de A. S. suscripción diciembre 1912.

Montijo.—S. O.—Idem 5 para Cruz (Calendarios).

Santander.—L. A.—Idem 3 de 1 «La leonés», 1 «Los predilectos» y 1 «La obrera del tejero».

Olmedilla de Roa.—F. C. Z.—Idem 1 suscripción marzo 1913.

Candás.—B. G. P.—Idem 1,30: 1 suscripción marzo 1913, y 0,30 de 1 «El ideal», 1 «La Comuna» y 1 «Los rechazados».

Cigales.—N. V.—Idem 3,35 suscripción diciembre 1912.

El Escorial.—M. del R.—Idem 1 suscripción diciembre 1912.

Villafranca.—A. H.—Idem 1 de 1 «Catecismo», 1 «Programa», 1 «Biografía», 1 «El ideal» y 1 «Sindicatos».

Barruelo de Santullán.—B. A.—Idem 5 para Cruz (calendarios).

Alagón.—M. M.—Idem 12: 4 suscripción diciembre 1913, 2,10 para C. N., 2 para diputado, 1 para Caja Comité, 1 para presos, 1,15 para El Socialista diario y 0,75 de 1 «Biografía» y 1 «Celebración de actos civiles».

Guadalcazar.—M. M.—Idem 1 suscripción marzo 1913.

Villanueva de Campeán.—J. B.—Idem 11,30: 4 de A. P. y 3 de H. C. suscripción diciembre 1912 y 4,30 de 1 «Proceso» y 1 «Sin patria».

Tolosa.—C. R.—Idem 2 suscripción junio 1913.

Puebla de Cazalla.—M. S.—Idem 0,55, de 4 «Cuentos» de Meliá, 1 «Guerra patria», 1 «Ley de Reuniones» y 1 «La máquina en contra».

Atibaia (Brasil).—A. I.—Idem 40: 12,25 suscripción diciembre 1913 y 27,75 para diputado.

Albalatillo.—J. C.—Idem 1,15: 1 suscripción febrero 1913 y 0,15 de 1 «Calendarios».

Palencia.—J. C.—Idem 20: 4 suscripción diciembre 1913 y 16 para El Socialista diario.

San Martín de Valvení.—A. S.—Idem 21,40: 8 suscripción diciembre 1912, 8,15 para C. N. y 5,25 para la U. G.

Barruelo de Santullán.—J. S. G.—Idem 18,30: 17,80 de 125 «Cuentos» de Meliá, 25 «Los rechazados», 25 «La Comuna», 1 «Mito», 1 «Programa», 1 «Manifesto», 1 «Sindicatos», 2 «Democracia», 52 «Catecismos», 1 «El medio social», 1 «Celebración de actos», 1 «Socialismo de la medicina», 1 «Socialismo utópico», 1 «Estudio», 30 «Calendarios» y 2 «Cuentos» de Amicis, y 0,50 para diputado.

Rute.—S. O.—Idem 15: 8 para Cruz y 7 de 30 «Cuentos» de Meliá, 2 «Catecismos», 1 «Ley de accidentes», 1 «Celebración de actos», 1 «La cooperación», 1 «Ley de Reuniones», 1 «El colectivismo», 1 «Las sociedades», 1 «Cuentos» de Amicis, 1 «El acentado», 1 «Silencio», 1 «El ideal», 1 «Los rechazados», 1 «Guerra patria», 1 «La Comuna», 1 «La teoría», 1 «Socialismo dialogado», 1 «La máquina en contra», 1 «La máquina á favor», 1 «La propiedad» y 1 «La obrera del tejero».

Toberga.—S. F.—Idem 10: 9,95 paquetes 1.393 y 0,65 á su favor.

Benavente.—M. A.—Idem 2 de 1 «Las sociedades», 1 «Colectivismo y revolución», 1 «Manifesto», 1 «Materialismo», 1 «Socialismo utópico», 1 «Estudio», 1 «Mito», 1 «Democracia» y 1 «La cooperación».

Regato (Baracaldo).—J. M.—Idem 21: 2 paquetes 1.394, 4 de la S. de O. V. suscripción diciembre 1912, y 15 de 10 «Socialismo utópico», 10 «La máquina en contra», 10 «La máquina á favor», 20 «Cuentos» de Meliá, 1 «Catecismo», 2 «Socialismo dialogado», 2 «Queraltos», 3 «Manifestos», 2 «Revolución y contrarrevolución», 3 «La Comuna», 1 «Revolución rusa», 1 «Ley de accidentes», 1 «Celebración de actos», 1 «Biografía» y 14 calendarios.

Pinos-Puente.—E. R.—Idem 20 paquetes 1.396.

Tudela de Duero.—J. G. R.—Idem 13,50: 9 paquetes 1.394 y 4,50 para Cruz (calendarios).

Granada.—A. S.—Idem 24 paquetes 1.324.

La Guardia.—J. C. J.—Idem 33 paquetes 1.351.

Villajoyosa.—S. O.—Idem 17 paquetes 1.390.

Santisteban del Puerto.—A. O.—Idem 23,50: 6,50 paquetes 1.394, 4 de 4 suscripciones diciembre 1912, 8,25 para C. N., 1,75 para Vida Socialista y 3 para Cruz (calendarios).

Vall de Uxó.—M. D.—Idem 40: 35 paquetes 1.399 y 5 para Cruz (calendarios).

Montesquidá.—T. P.—Idem 9: 4 suscripción diciembre 1913, 0,25 para El Socialista diario, 0,25 para diputado y 4,50 para lo indicado en otro lugar.

Camprodón.—E. C.—Idem 4,50: 4,35 paquetes 1.395 y 0,15 á su favor.

Medina del Campo.—F. de la R.—Idem 17,50 paquetes 1.394.

Alfortville.—G. S. E.—Idem 7 paquetes 1.387.

Jerez de la Frontera.—A. S.—Idem 15: 10 paquetes 1.394 y 5 para C. N.

Viator.—E. G. L.—Idem 13, que con 0,10 á su favor suman 13,10: 12,50 paquetes 1.394 y 0,60 de 1 «El medio social» y 2 «Cuentos» de Meliá.

Porcuna.—M. de Q. M.—Idem 0,60 de 10 «Cuentos» de Meliá y 1 «Cuentos» de Amicis.

Játiba.—J. M. F.—Idem 36 paquetes 1.380.

Azuaga.—A. P.—Idem 14 paquetes 1.396.

Valencia.—A. S.—Idem 150, que con 1,45 á su favor y 10,40 entregadas á P. I. por el compañero Cases, de esa, suman 161,85: 120 paquetes 1.369, 18 de nueve suscripciones diciembre 1912, 21,50 para lo indicado en otro lugar y 2,35 á su favor.

Cullera.—A. M.—Idem 21,50 (con 0,50 que enviará) paquetes 1.389.

Calleja.—S. L.—Idem 54, que con 0,45 á su favor suman 54,45: 52 paquetes 1.401, 1,50 para diputado y 0,95 á su favor.

Anguciana.—S. O.—Idem 2 suscripción junio 1913.

La Arbolada.—M. L.—Idem 50, que con 0,5